

EL SISTEMA COOPERATIVO TERRITORIAL DE LA PROVINCIA DE TRENTO

Sobre una población total de 500.000 habitantes, en el territorio de la Provincia de Trento (Italia), 270 mil personas son asociadas en 540 cooperativas. Además de generar ingresos adicionales derivados de la producción y un amplio acceso a servicios de calidad, el sistema cooperativo de Trento garantiza un empleo estable a cerca de 20.000 personas.

Las cooperativas de Trento, gracias a sus raíces en todo el territorio provincial y a su acción en diferentes sectores económicos y sociales, han logrado crear un sistema orgánico y complejo, lo que les permite responder eficazmente a las necesidades locales y el acceso a las oportunidades nacionales e internacionales.



Este sistema cooperativo ha sido construido a través del tiempo, mostrando su capacidad para evolucionar hacia metas cada vez más ambiciosas. A finales del siglo XIX, en 1883, las primeras cooperativas de consumo, de crédito y agrícolas nacieron en respuesta a la difícil situación socio-económica de este territorio de montaña: crisis de la agricultura debido a la fragmentación de la tierra y al retraso de las formas de cultivo; crisis de la industria y la emigración de la población a las ciudades. En 1895 se fundó la primera Federación que asociaba a 50 cooperativas del territorio.



En 2000 esta Federación de matriz católica se fusionó con la Liga Trentina, de inspiración socialista, creando una única organización, la [Federazione Trentina della Cooperazione](#) que asocia a la mayor parte de las cooperativas y es la única entidad reconocida legalmente, representante del movimiento cooperativo local. Esta fusión ha mejorado significativamente el impacto del sistema cooperativo en el territorio.



Otro aspecto importante del sistema es representado por los Consorcios de cooperativas, estructuras de segundo nivel que asocian a escala provincial todas las cooperativas de un mismo sector. El Consorcio permite a las cooperativas de superar las limitaciones impuestas por el tamaño pequeño para hacer frente a un mercado competitivo, implementando los servicios comunes necesarios. De esta manera los pequeños productores pueden participar en la creación de productos y marcas de alta calidad.



La tercera característica estructural de este sistema es su capacidad de actuar en una amplia gama de sectores estratégicos para el desarrollo local. En particular [las cooperativas operan en las siguientes áreas](#).

Las cooperativas de crédito

El sector comprende 125.000 socios, 43 cajas rurales que operan a través de 372 sucursales y 2.300 empleados. Los Bancos Rurales son los bancos de la comunidad local y el elevado número de



sucursales (activas en seis de cada diez municipios) garantiza un servicio generalizado en toda la provincia. Este sistema de crédito cooperativo dirige una gran parte del ahorro de las familias hacia el apoyo a la economía local y pueden tener acceso a los Bancos de crédito rural no sólo los ahorradores particulares y familias, sino también los actores que forman el tejido económico del territorio: pequeñas y medianas empresas, empresas y trabajadores independientes, asociaciones y entidades sin ánimo de lucro. Los Bancos Rurales también contribuyen al crecimiento de las comunidades locales apoyando a asociaciones y organizaciones que operan en el ámbito cultural, deportivo, recreativo y social.

Las cooperativas de consumo

Incluye 108.000 socios, 76 empresas con 364 tiendas y 1.800 empleados. En 204 pueblos la cooperativa es la única tienda de venta de productos alimenticios a bajo costo. Donde los operadores privados, buscando la rentabilidad, han cerrado sus tiendas, las cooperativas de consumo, debido a las economías de escala y a su función social, aseguran el servicio básico a los consumidores. Un [Consorcio de segundo nivel](#) se encarga de la distribución de los productos y de la gestión de servicios para la venta.

Las cooperativas de frutas y hortalizas

Con sus 30 millones de árboles frutales y 10.000 de hectáreas, el territorio produce manzanas, fresas, frambuesas, moras, arándanos, grosellas, cerezas y ciruelas. Las cooperativas de frutas producen 32.458 millones de libras de manzanas y 6 millones de libras de otros productos, incluyendo frutas y verduras. Los socios son más de 7000, los empleados son 1.500 y el volumen de negocio es de 473 millones de euros. Para enfrentar exitosamente las necesidades cambiantes del mercado, las cooperativas han creado los Consorcios de segundo nivel, que gestionan las instalaciones para el almacenamiento de frutas, con cámaras refrigeradas y equipos para la producción de alta calidad. Los Consorcios se agrupan a su vez en la [Asociación Produttori Ortofrutticoli Trentini](#), estructura cooperativa de tercer nivel que coordina todo el sector de las frutas y hortalizas de la provincia.

Las cooperativas vitivinícolas

El sector vitivinícola registra 7.300 socios, 17 bodegas, 500 empleados, 1,05 millones de toneladas de uvas producidas en 10.033 hectáreas de viñas, con una facturación de 404 millones de euros. Más del 90% de las uvas producidas se entregan a las bodegas cooperativas, que tienen una capacidad de conservación que supera un millón de hectolitros de vino. Las bodegas retiran la uva de los socios, la transforman, comercializan el vino y remuneran a los productores sobre la base de los precios logrados, al neto de costes de procesamiento y gestión. Las bodegas cooperativas han determinado la mejora cualitativa de la viticultura, animando a los socios a cultivar variedades preciosas, seleccionadas en base a las características del suelo, teniendo en cuenta las condiciones meteorológicas y sustituyendo gradualmente las variedades de menor calidad.

Las cooperativas ganaderas

La [Federación Provincial de Ganaderos](#) es una cooperativa agrícola que se encarga de todos los aspectos relacionados con la selección y mejoramiento del patrimonio del ganado local. La Federación se compone de 11 Uniones de Valle, que reúnen a 1.200 socios. Ofrece asistencia a sus socios, organiza subastas, exposiciones de productos y otros servicios comerciales.



Las cooperativas lecheras

El sector cuenta con 18 cooperativas, 900 socios y 300 empleados. Las Cooperativas Sociales de productos lácteos transforman la mayor parte de la leche de los establecimientos de vacas lecheras (más de 114 millones de litros de leche al año) utilizando un sistema de pago que premia la calidad de la leche. Esta leche es transformada en diferentes tipos de quesos tradicionales, yogur, leche fresca para beber, pasteurizada y de larga duración. La facturación del sector es de 106 millones de euros.

Las cooperativas de trabajo, sociales y de vivienda

Este sector complejo incluye 300 cooperativas, 25.000 socios y proporciona empleo a más de 11.000 personas. Incluye cooperativas de producción-trabajo, cooperativas de servicios, cooperativas sociales y cooperativas de viviendas.

La *Federazione Trentina della Cooperazione* opera a través de *Pactos de Sistema* periódicos, elaborados y aprobados por los socios, para garantizar la coordinación de los diversos sectores y para hacer frente a los cambios de la realidad. Hoy en día este Distrito Cooperativo territorial representa una innovación en Italia y también a nivel internacional. Cada año, delegaciones de diferentes países visitan las cooperativas de la Federación de Trento, para conocer los secretos del éxito y para establecer colaboraciones.

Para saber más

[Sitio web oficial de la Federación de Cooperativas](#)

[Cooperazione Trentina en Facebook](#)

[Stories.coop – International Cooperative Alliance ICA website](#)

[Stories.coop Video](#)

[Il movimento cooperativo trentino negli ultimi 10 anni.pdf](#)

[Artículo en Austratemuco.cl](#)

[Artículo en Facebook](#)

[Artículo en CgCym.org.ar](#)

